

勤務する者は、水産省の職員にそれぞれ同一の勤務条件をもつて任せられたものとみなす。但し、別に許令を発せられたときは、この限りでない。

水産省設置法の施行に伴う関係法令の整理に関する法律案

水産省設置法の施行に伴う関係法令の整理に関する法律

(農林省設置法の一部改正)

第一条 農林省設置法(昭和二十四年法律第百五十三号)の一部を次のように改正する。

「農林畜水産業」を「農林畜産業」に、「農山漁家」を「農山家」に、「農林畜水産物」(第三十四条中のものを除く。)を「農林畜産物」に、「農林畜水産業用物資」を「農林畜産業用物資」に改める。

第二条 農林省設置法(昭和二十四年法律第百五十三号)の一部を次

る。

二条中「(第六十六条—第七十条)」に、「(第七十四条—第七十五条)」を「(第七十一条—第七十二条)」に、「(第七十六条)」を「(第七十三条)」に改め、「第三節 水産庁(第七十三条)」を削る。

第三条 中「農林畜水産業専用物

品」を「農林畜産業専用物品」に改め、同条第八号中「漁船再保険事業」を削る。

第四条 第二十号中「日本農林規格」を「所掌事務に係る物資について日本農林規格」に、同条第四十九号中「(酒類を除く。以下同じ。)」を「(酒類並びに水産物及び水産製品を除く。以下同じ。)」に改め、同条第六十二号及び第六

十三号を削り、第六十四号を第六十二号とし、第六十五号を第六十号とする。

第七条 第十七号中「輸出農林畜産物」を「輸出農林畜産物」に、

同条第十七号の二中「日本農林規格」を「所掌事務に係る物資について日本農林規格」に改める。

第二十五条 第二項中「輸出農林畜産物検査所」を「輸出農林畜産物検査所」に改める。

第四十四条 中「水産庁」を削る。

第四十五条 第二項中「油脂」の下に「魚油及び鯨油を除く。以下同じ。」を加える。

第七十一条 及び第七十二条を削る。

第七章 第三節を削る。

第七十四条を第七十一条とし、

以下順次三節ずつ繰り上げる。

(漁業法等の一部改正)

第二条 左に掲げる法律中「農林大臣」を「水産大臣」に改める。

(漁業法(昭和二十四年法律第二百六十七号))

水産資源枯済防止法(昭和二十五年法律第百七十一号)

漁船法(昭和二十五年法律第七十号)

河川法(明治二十九年法律第七十号)

港湾法(昭和二十五年法律第二百三十七号)

(漁港法の一部改正)

第三条 漁港法(昭和二十五年法律第三百三十七号)の一部を次のように改定する。

同条第六十二号及び第六

「農林大臣」を「水産大臣」に改める。

第八条 中「水産庁長官」を「水産事務次官」に改める。

(漁船の操業区域の制限に関する政令の一部改正)

第四条 操業区域の制限に関する政令(昭和二十四年政令第三百六号)の一部を次のように改正する。

(漁船の操業区域の制限に関する政令の一部改正)

本則中「農林大臣」を「水産大臣」に改める。

第四条 第一項中「水産庁長官」を「水産大臣」に改める。

(農林中央金庫法の一部改正)

第五条 農林中央金庫法(大正十二年法律第四十二号)の一部を次のように改正する。

(農林中央金庫法の一部改正)

第五十五条 第二項中「農商大臣」を「農林大臣、水産大臣」に改める。

(農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律の一部改正)

第六条 農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律(昭和二十五年法律第百六十九号)の一部を次のように改正する。

(農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律の一部改正)

第六条 農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律(昭和二十五年法律第百六十九号)の一部を次のように改正する。

(農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律の一部改正)

第六条 農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律(昭和二十五年法律第百六十九号)の一部を次のように改正する。

(農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律の一部改正)

第六条 農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律(昭和二十五年法律第百六十九号)の一部を次のように改正する。

(農林水産業施設災害復旧事業費国庫補助の暫定措置に関する法律の一部改正)

第六条 第二項中「農林大臣」を「農林大臣又は水産大臣」に改め

(農林大臣又は水産大臣)に改め

別表第一中

農林省

水	食
林	糧
產	府

を

る。

第四条 及び第六条 中「農林大臣」がの下に「水産大臣に協議して」を加える。

(商品取引所法の一部改正)

第八条 中「農林省」の下に「若しくは水産省」を加える。

(商品取引所法の一部改正)

第一百三十六条 第一項中「三人」を

「四人」に、同条第二項中「三

通商産業省の職員 一人」を

「三 通商産業省の職員 一人」に

改める。

第一百四十八条 第一項を次のよう

に改める。

一 農林省関係商品(第二条第

二項第四号及び第五号に掲げ

る商品並びに同項第十号の規

定により政令で定める商品の

うち政令で指定するものを

いう。以下同じ。)のみを上

場する取引所については、農

林大臣又は農林省

省、水産省及び通商産業省

及び通商産業大臣若しくは水

業大臣又は通商産業省

関係商品、農林省関係商品及び水産省

関係商品を上場する取引所に

ついては、それぞれ、農林大

臣及び水産大臣若しくは農林

省及び水産省、農林大臣及び

通商産業大臣若しくは農林省

及び通商産業省又は水産大臣

及び通商産業大臣若しくは農林

省、水産省及び通商産業省

ついては、農林大臣、水産大

臣及び通商産業大臣又は農林

省、水産省及び通商産業省

省令、通商産業省令」を「農林省令、水

産省令、通商産業省令」に改める。

(經濟調査官法の一部改正)

第九条 經濟調査官法(昭和二十三年法律第二百六号)の一部を次の

ようにより改定する。

二 水産省関係商品(第二条第

二項第十号の規定により政令

で定める商品のうち政令で指

定するものをいう。以下同

じ。)のみを上場する取引所に

ついては、水産大臣又は水産

省

のようにより改定する。

第六条 第三項中「農林、」の下

に「水産、」を加える。

(國家行政組織法の一部改正)

第十条 國家行政組織法(昭和二十

三年法律第二百二十号)の一部を次

のようにより改定する。

農林省	肥料配給公團
	飼料配給公團
林野厅	食糧配給公團
油糧砂糖配給公團	

(行政機関職員定員法の一部改正)
第十一條 行政機関職員定員法(昭和二十四年法律第二百一〔十六号〕)の一部を
次のよう改正する。

第二条第一項の表中

	農林省	本省
計	食糧廳	三〇、八九六人
	林野廳	二九、五七四人
	水產廳	二三、八〇八人
八五、六九二人	一、四一四人	一、四一四人

卷

に改める

この法律は、水産省設置法（昭和二十六年法律第号）施行の日から、施行する。

○木下參議院議員 水産省設置法案並びに水産省設置法の施行に伴う関係法令の整理に関する法律案につきまして、発議者を代表いたしまして簡単に提案の理由を御説明申し上げます。

水産省設置問題は最近に起つた問題ではあります。数十年來の問題でありまして、かつて水産省設置に関する建議案あるいは決議案が幾たびか貴衆両院を通過しております。また水産庁

設置法案が国会に提出されたとき、永江農相は本案は水産省設置の前提であると、委員会及び本会議において再々言明されております。一昨年アメリカ

のエドワード・アレン氏外二名の漁業使節がわが国に来られまして日本の水産を詳細に調査されましたが、その報告等に水産省設置を主張されております。またカナダの漁業大臣W・メイヒュー氏も日本に来られまして、水産省設置の必要を唱えられたのであります。最近に至りまして、水産省設置の運動が水産界の全般に勃発しまして、七十万の漁民が署名して、衆参両院に請願書を提出しましたことは御承知の通りであります。これに呼応して衆参両院の過半数の議員が水産省設置法案

脅弱であります。第二は水産業が国際的産業であるといふ点であります。ダレス特使に送られた吉田首相の書簡にもあるように、国際的な漁業協約を締結せねばならぬ面も多々あるのであります。また一九四〇年に日本漁船が出漁しておつた実績は、ダレス特使も認めておるのであります。この一九四〇年ころは日本漁船が世界の海洋を縦横無尽に横行闊歩いた時代で南北両洋は、もちろん、南洋、印度洋、南米その他の海洋にも勇敢に出漁をしておつたのであ

な訂正が、この法律案のおもなる趣旨であります。新たな省を設置することは時代に逆行するとか、いろいろな御意見があると思いますけれども、現在講和条約に当面いたしまして、いろいろと国際的水産行政の強い施策を要する面が多々あるのでありますから、特にひとつ慎重御審議の上、御賛成あらんことを切望する次第であります。

○江花委員長代理 御質疑はありませ
んか。

○松本(善)委員 ただいま水産省設置法案並びに水産省設置法の施行に伴う

ということだが、まず私どもとしては既に問とせざるを得ない。なぜなれば、長崎県にその人を得たならば、あるいは同様に予算でやるならば、これはできるのだが、やないか、こうも考へられるわけでござります。また特殊的なるところの生産といふもののあり方を考慮いたしました場合においては、現在はその官古地の実在によつて明らかなるがごく農林省の外局として発足しておる。いまして農林省自体におきますところの自主的な運営という面においては、その責任は長官がとつておられると思

としまわでおひきす しかるに漁業生
産は二千五百億円と推定され、農業生
産の三分の一に達しております。しか
もこれが限られたマツカーサーイン
内での生産でありますから、制限を撤
廃されましたならば生産はさらに増加
することは明らかであります。これに
加えまして、国民に対し、唯一とも称
すべき動物質蛋白の供給源として、國
民保健上からも重要な役割を演じてお
ります。さらに水産物は重要輸出品と
して、現在すでに百億円に達する水産
物を輸出いたし、外貨獲得に寄与して
おるのであります。かような重要産業
で、将来進展の度がきわめて大きい産
業に對し、現在の水産行政はあまりに

何とぞ御賛成あらんことをお願ひいたす次第であります。その法案の内容は、現在の水産庁とほとんど同一でありますから、内容の御説明は省略させていただきたいと思ひます。それから水産省設置法の施行に伴う関係法令の整理に関する法律案の提案理由を簡単に申し上げます。水産省設置法が成立いたしまして施行いたすということになりますると、農林省設置その他関係法律の改正を必要とするのであります。いろいろの法律に農林大臣といふような名前がありますのを、水産大臣に直すといふよう

現在の日本再建のために、どうして
もこうした方面から進めなければい
うのか、というようなお考えであります
が、かつての必要性と現在の必要のあり
さといふことは、おのずから限度がか
つておるところのあります。従いま
して、この設置法案が一、二年前に出
おつたといふのなら、さ知らず、わざ
われとしては行政の簡素化といふこと
をひとまず前提として考えなければ
ならない。予算面においては、現在の水產
庁におけるところの予算をもつてこ
に充当しておるから、その御心配はあ
らないと、先ほど木下さんからお話をあ
たようであります。その内容が同様
であるならば、ことに一省をつくるよ
うなことになると、その運営といふこと
は、予算によつて裏づけられるといふ
場合が多いと思うのであります。予算
がそのままよろしいといふならば、
なぜ長官を大臣にかかるといふこと
によつて可能となるか、かつてあつた
大きな疑問を解決することができる
といふことが、まず私どもとしては早
めにとせざるを得ない。なぜなれば、長官
にその人を得たならば、あるいは同じ大
臣でやるならば、これはできるのでは
やないか、こうも考えられるわけですが
あります。また特殊的なところの事
業といふものの方を考慮いたしました
場合においては、現在はその官署
の実在によつて明らかなるがごとく、
農林省の外局として発足しておる。然
いまして農林省自体におきますところの
の自主的な運営といふ面においては、
その責任は長官がとつておられると思

う。従つて早急に一省を設けるといふことについては、私どもはにわかに賛成することはどうか、もう少し研究する必要があるのではないかと思う。

次にその行政改革の内容を見ますと、先ほども言われたようであるが、現在までは漁政部、生産部、調査研究部という三部がある。これが今度新たに省になるから、漁政局ができ上る、生産局ができ上る、調査研究局ができる上る、かような部を局に置きかえるといふような形である。またその内容は、聞くところによれば、農林省の所管しておつたところの輸出農林水産物検査所といふような機構が、今度の省においては、付属機関として輸出水産物検査所といふものに置きかえられるというような内容である。こういふふなことであれば、その部あるいはその検査所のボストンに、もしも練達堪能の士が入ることになれば、おそらくこれは可能ではあるまい、かようなことも、第二として細部的な考え方から考えるのである。またその内容について、水産というものは非常に大切である。衆議院においてもそれなるがゆえに、水産委員会といふものを設けておることもわれくは承知しておるのあります。これがためにこの提案の理由によつてわれくは賛成すべきであるかということは、他の党の委員諸君の意見もあることと思うから、この点については私どもにわかに賛成できないのであります。従つて先ほど言つた二点についてまず御説明を承りたいのであります。

人を得れば、あえて省にする必要はない。じやないかというお尋ねでござります。これは私ども今日までいろいろの水産行政の推進の状態を見ますと、まず次官会議が開かれる。次に閣議といふものが開かれる。現在次官とかあるいは農林大臣というような人は、こう申しては失礼かもしれないが、どうしても農政に重点をおく。水産のこととはほとんど顧みられないというのが現状であります。従つて次官会議でも、あるいは閣議でも、水産がきわめて過小に評価されて今日まで来つておる。私ども常にこの点を遺憾といたしております。両院に水産委員会ができまして後は、委員会が中心となつて、極力その方面的支持をいたしますけれども、機構はそのままで、予算はそのまままで、どうしても閣議に列席して、あるいは次官会議に列席して、そして水産行政を強く推進することにならなければ、水産行政はレールに乗つて行かないというような状態であります。

いうような状態で、水産庁の方は何らかの顧みられておりません。かつては林業開発その他に十六億円も出しておつた。ところが漁港、船つまりのようないふべきも人員があり、消費も十倍であるとあります。そのための国の損失は非常に大きいのです。船の根拠地に対しても、昨年度あたりはわずか七億五千万円で、年々數十隻の船が港内において沈没いたしております。そのための国費は非常に大きくなります。そこで、ある大臣が出まして十分働き、別に予算をふやさなくても、公共事業の方からの割当も非常にうまく行くと思われます。きのう例の農林水産金融の特別法が出ましたのが、あれで六十億といいう金が今度農林漁業交付金のかわりに計上されております。この六十億の使途はどうかというと、水産はわずか三億円、農業は三十九億円、それから林業は十一億といふわけで、六十億のうち三億円しか水産金融にまわされないというような実情でございます。こういふことは、水産がいかにみじめに扱われておるかといふ一つの証左であります。行政官が出来ましたならば、あるいは閣議においても強く予算を支持し得ると私ども考えております。

う局長とか研究所所長といふものは、たゞその与えられた仕事に対しても十分やると思いますが、私は研究機関、試験機関を推進する根本的な行政機構構成は、どうしても現在の水産庁ではその目的を達し得ないと思います。

それで一言申し添えますが、私二、三日前でございましたか、G H Q に呼ばれまして、水産省設置法の進行についてはどうかということを聞かれましたので、今参議院において本審議を行っている、衆議院はやがて内閣委員会において審議を開始されるだろう。通過する見込みがあるか。それは何とも申し上げられないが、参議院においては大体通過する見込みである、私は申し上げました。そのときアメリカやカナダではその他世界と言いましては大体通過する見込みである、と非常に興味を持つて見ておる。また日本が今後国際漁業協約あるいは遠洋漁業に対しても推進をするかということについて、非常な興味を持つて目新しいかと私ども想像したのでございました。そういうわけで、外國でも日本に水産省ができるということになれば交渉相手としても非常に便宜いやさないかと私ども想像したのでございましたが、いろいろの理由で、講和前に至急水産省をつくつて他国の信用もかちを得たいといふわけでござります。去年の暮でありましたか、吉田総理大臣に対してこの問題を申しましたところ、総理大臣は、自分は水産省設置には賛成だ、しかし漁区拡張が先決だ、漁区拡張さえできれば水産省設置には異議はないと申されました。漁区拡張が先決だ、とより、書簡には、講和ができればもとより、

認めるとということでありまして、これは漁区拡張も同じであります。かつては漁区ができますのには、農林省から予算の分離、その他いろいろ補正予算なんかありますので、そう速急には水産省を通じたしましても、補正予算その他がありますので、この法案によりますように——昭和二十七年の二月三十一日から遅れではならない、よう示してありますので、それまでにはおそらく講和もでき、漁区の制限も撤廃されるだらうと私ども確信しております。

国の会計事務職員の資質の向上をはかるための研修、本省主計局において行うことを規定の上に明瞭にしますこと、並びに法令の改正等に伴うものといたしまして、管財局及び銀行局の所掌事務に関する規定を実態に即して整備したことあります。

その三は、国税徴収事務の増加に対応いたしまして、国税庁に新たに徴収部を設け、内国税及び価格差益の徴収事務を管理することとし、総務部を廃止して、長官官房並びに直税部、間税部、徴収部及び調査検査部の四部を統轄する次長一名を置くとともに、国税庁監察官を六十名増加いたしました。合計百二十名とし、より一層職務の厳正を期することにいたしたのであります。

○江花委員長代理 以上をもつて政府の提案理由の説明は終了いたしました。質疑は次会において行うことといたします。

○江花委員長代理 次に新聞出版用紙の割当に関する法律案について御審議の上、すみやかに御質成あらんことをお願い申し上げます。

○江花委員長代理 以上をもつて政府の提案理由の説明は終了いたしました。質疑は次会において行うことといたします。

○江花委員長代理 次に新聞出版用紙の割当に関する法律案について御審議の上、すみやかに御質成あらんことをお願い申し上げます。菅野官房副長官。

新聞出版用紙の割当に関する法律案 (昭和二十三年法律第二百十一号) の一部を次のように改正する。

第一条中「及び新聞出版用紙割当

審議会(以下審議会といふ。)を削除すべき割当原案を作成すること」と、「割当を行うこと。」に改め、同項第二号中「審議会の議決に基づき、」を削り、同項第四号中「審

査のため審議会の議に附すること。」を「審査の上、措置すること。」に改め、同項第六号中「審議会」を「新聞出版用紙割当審議会」に改め、同項第三項を削る。

第五条及び第六条を次のよう改める。

(新聞出版用紙割当審議会)

第五条 総理府に設置される新聞出版用紙割当審議会(以下「審議会」という。)は、内閣総理大臣及び関係各間に応じて、新聞出版用紙の割当に関する一般的な事項について審議する。

第六条 内閣総理大臣は、新聞出版用紙の割当に関する一般的な方針及び基準の作成については、審議大臣に建議することができる。

附則 第三項中「昭和二十六年四月一日」を「昭和二十七年四月一日」に改める。

この法律は、公布の日から施行する。

○菅野政府委員 ただいま議題となりました新聞出版用紙の割当に関する法律案について御説明申上げます。

法律の一部を改正する法律案の理由を御説明申上げます。

現在行われております新聞出版用紙の割当制度は、昭和二十年十月二十六日付連合軍最高司令官より日本政府あるべき権限にて、国内的措置がとらめられまして、今日まで実施せられているところでございます。これを法制上から申しますと、臨時物資需給調整法に基く指定生産資材割当規則によつてその割当が定められて、新聞出版用紙の割当に関する法律は、具体的な割当の基準、方法等につき、これを規定している建前となつておるのでござります。元来この制度は、この法律の第一条に規定せられており、用紙の供給が不足する国家経済の現状にかかるがみまして、臨時に行われるものである。元來この制度は、この法律の第一條の規定によつて、用紙の需給状況が改善されれば当然廃止しなければならない性質のもので、ことに言論自由の精神からいたしましても、この種の統制は事情なりまして、用紙の需給状況が改善されれば当然廃止しなければならない性質のもので、ここに申し上げる所要の改正をいたしたいと思います。

次第でござります。

○江花委員長代理 御質疑はありますか。何とぞ御審議の上、すみやかに可決せられるよう希望いたします。

○松本(書)委員 ただいま提案理由の説明をいたいたいたのであります。私が根本的に考えますといふと、臨時物資需給調整法に基くところの指定の生産資材の割当をする。こういう根本的な事情が現在からいふと再検討しなければならぬ情勢に相なつてゐると考へるのであります。その結果として、政府では新聞出版用紙、そういうものが決定するということとは、政府の責任

によるものであります。しかし政府は、一應政府と独立したような審議会が決定するということとは、政府の責任とその調整上いかがかと存するのであります。しかしながら政府がこういう割当をする場合におきまして、一步その方法なり内容を誤りますと、これの影

響するところは非常に大きうございま
すので、できる限り広く這般の事情に
通じた人たちの御意見を伺つてやるの
が最も妥当であると考えますので、こ
れを審議会といたしました、「庶政府
の考え方について意見を聞いて、そうち
て、その意見を尊重して、政府の全責任
において決定をしよう、こういう考え方
でございますが、ただいまの御質問の
何がゆえに決定機関ではいけないか
という御質問に対しましては、これは
あくまで政府の責任としてやつて行く
ために、それと独立した審議会が決定
機関であるということはおかしいとい
う意味で、ここに改正を提案した次第
でございます。

でございまして、あくまでその審議会の性質、性格について申し上げたのでござります。政府と独立しておるところの審議会が決定するという性格は、政府の責任との間の調整においていかがかと存ずるのであります。決して今までの決定が妥当であつたとか、妥当でなかつたとか、そういうことはもちろん考えております。しかしながらその性格が、そういうふうに政府の全責任において行つておらないという点において改正の必要がある、かように考えた次第でござります。

まして、これに対してもかくの批評を
して、それによつてこの改正を提案す
るといふようなことは決してないの
でございます。

○松本(書)委員 言葉を返すようでは
なはだ恐縮でありますと、米国におけ
るところのいわゆるサークル、委員会
制度に対しても、これがいいと言ふ者
が半分あれば、悪いと言う者も半分あ
るといふようなことでありますと、現
在の審議会制度がいいか悪いかといふ
ことは、現実の実情に従して問題とさ
るべきものであつて、從来そうしたこ
とがないといふならば、ことさらこれ
を問題にする必要はないと思ふ。

次に、はたして諮問機関にしたなら
はどういう点がいいか、われ／＼から
考えるならば、統制といふものは、自
主的な統制でも国民に影響するところ
大なるものがあるであらうといふよう
な考え方を一応はいたたのであります
が、しかしそういうふうな諮問機関み
たいなものができる上る。ところがそ
ういうものの意見が尊重されるかされな
いかわからぬ、政府は政府でかつてに
決定する権限を持つておるといふなら
ば、その諮問機関の性格としてまこと
に熱の入らぬものができる上るのでな
いか、かようにも考えるのであります
。議論はそこで十分尽すといわれる
が、その意見といふものは答申といふ
姿であるから、審議会においていかに
審議されようとも、取上げるのは政府
であるから、あるいは取上げないこと
があるかもしれない。そういうような
ことについて政府が責任を持つておる
といふことであれば、その自主的な統
制機関たる諮問機関の存在意義はど
なるのでありますか、この問題について

てもわれ／＼は納得しがたい点がある。従つてこの諮問機関についてどういう夢を見ておられるか。夢といつてははなはだ失礼でありますが、どういう構想のもとに諮問機関がよろしいのか、もう少し親切に御説明願いたいと思います。

○菅野政府委員 現在政府にも政府と独立した合議制の機関がたくさんござります。たとえば何々委員会といふようなものはおおむねそういうものでございまして、決定機関をなしておるのをございますが、これはその決定事項に影響される業界とか、そういう方面の代表者でないものが組織しているのでござります。かかるところ、こういう新聞出版用紙割当審議会といふようないくつかの制度は、その業界の事情によく通じた人から選んで審議をしてもらわなければならぬようなことになつておるのでございまして、政府が今般全般的にこの審議会の検討をいたしておりますのも、そういう業界の代表者が入つておるようなものは決定機関にすべきではなく、これは諮問機関にすべきであるということを決意いたしました。さしあたりこの新聞出版用紙割当審議会につきまして、決定機関を諮問機関に直す提案をいたしましたわけでございます。

次に諸國機関としても、意見を尊重しなければ何にもならないではないか、というような御質問でございますが、これはもつばら運用上の問題であると存じます。御心配のところはわれ／＼十分御意見を尊重して運用して行きたいと思います。しかしながら法律面にあきましても、この改正案にございましたように、内閣総理大臣及び関係大臣

に建議することもできますし、また内閣総理大臣は、一般的な新聞出版用紙に適當の方針及び基準につきましては、必ずこの審議会の意見を聞かなければならぬというふうに義務づけております。その他いろいろ一般的事項については、内閣総理大臣の諮問に応じて審議をするようになつておりますので、この点は今後の運用と相まちまして、諮問機関として十分に意見を尊重して、業界の事情あるいは希望等を行政の上に現わして行きたい、かように考へる次第でござります。

○松本(書)委員 しかば結論としてお伺いしたいのであります。お言葉の中にもありましたように、業者側は入つてない、業者側は入らない方がいいというようにお聞きしたのであります。が、その点はいかがでしようか、一応確認したいと思うのであります。

○菅野政府委員 業者の入らないといふのは、この審議会のことではないのであります。決定機関である何々委員会といふようなものは、おおむね業者の代表をもつて組織しておるものではないようでございます。あるいはまったく専任にその仕事をする国家公務員と同じような立場の者があつて、ただその形が合議機関であるといふうな形態を備えておるということを申し上げたのであります。この審議会は新聞出版用紙の割当という、一步誤れば国の文化に非常に大きな影響を与えるような大事な仕事でございますので、這般の事情によく通暁した人にぜひ参加していただきたい、かように考え

ておる次第でござります。

○松本(善)委員 一応私としてもわかつたようあります。現在までの審議会の委員は、全部この諸問機関としての性格を負うところの委員たり得るかどうかということは、将来の問題であるという考えもあるのでしようが、しかば今までの審議会のメンバーにもさような者があり、またどうしても審議会のメンバーとしてかえなければならぬというようなことも、私はちよつと受取れないであります。ただ機関と構想のみもあそぶと思ふからして、簡単でよろしいから、この改正案で、どうしても決定機関の性格を諸問機関にしなければならないことは、学者ならいざ知らず、現実の問題を取上げようといふわれゝ政治家は、その論断はとりたくないといふ理由をお答え願いたいと思います。

○吉野政府委員 決定機関であるといふことは、責任上内閣が最後の責任を持つてこの決定をするという形でなければならぬ。審議会が独立した決定をするということになつておりますならば、これは内閣の責任制の上からいつて妥当でない。こういうふうに考へる点が今回の改正の要点であります。それ以外の何ものでもないのでござります。

○松本(善)委員 どうもこうじうことはわれゝはちよつと苦手であります。が、さようなことが世の中にあるといたしますならば、われゝも非常に明朗でないと思うのであります。いわゆる審議会制度そのものに対してもつと研究した後にその改正をせられるな

らいぞ知らず、いかなる形態においても、政府にその責任があることは当然であります。国警の問題も、公安委員会の問題も、この問題の前に取上げた一つの問題であります。が、またこうしたもののが上るということは、われわれはこの委員会制度審議会制度といふものに対しても、もつと研究して、特に新聞の出版に関するところの審議会だけの問題を取上げる性質のものでなかろうと思うのであります。が、この点については、いくら質問しても切りがないと思ひますから、一応私はこれで打切ります。

○江花委員長代理 御質疑ありませんか——御質疑がなければ、本日はこれにて散会いたします。

午後三時五分散会

衆議院内閣委員会議録第五号中正誤			
六	四	段	行
一 末	六	誤	
委 律 に 恩 員 案 開 給 会 起 法 草 改 小 法 正	一 末 六	誤	
委 員 部 關 關 會 員 會 正 法 一 小	一 末 六	誤	